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Como el río de agua clara y el sol de la mañana, así es
mamá, la que se viste de calma y de brisas, con abrazos
que convierten inviernos en primaveras; manos que
sostienen, sonrisa que serena y corazón que impulsa;
siempre complaciente y previsora.

Porque mamá es sabiduría y protección, y derriba
murallas sin temor a tempestades. La que se esmera en
lo que mejor sabe hacer, guiar y proteger a su eterno y
siempre pequeño o pequeña.

Así somos nosotras, las también hijas de excelentes
madres, intentando superar con creces todo el cariño y
la educación recibidas, escudo y espada, porque
protegemos y enseñamos, porque un regaño va seguido
del beso; porque mostramos el mejor camino y
acompañamos en el escogido.

Mamá no entiende de modas ni de generaciones ni de
horarios o vacaciones, porque su mejor espejo son los
ojos de su bebé, y anda rozagante si en ellos la felicidad
puede reflejarse, tal vez entonces pueda refugiarse en
su estación preferida y ponga a funcionar las manecillas
del reloj.

Por eso, hijos nuestros, deben saber que caminamos
siempre a unos centímetros de ustedes, por si necesitan,
aunque casi siempre es un sendero ya explorado, pero
aun así, seguimos cerca, por si falla algo, por si sienten
miedo o tienen frío. Y ahí estamos, extendiendo la
mano y sujetando fuerte, hasta que estén nuevamente
listos para continuar el camino.

Mañana será especial, porque festejamos el Día de las
Madres, pero con seguridad merecemos el homenaje
diario.

Que la vida nos proporcione continuar de la mano y
ser las capitanas del buque, para juntos hacer gala de
nuestra mejor aptitud; gracias a todas por el amor
infinito e incondicional.

Mil veces
mamá

Liliet Moreno Salas

Queridos santiagueros:
Ni las palabras de elogio ni las frases más hermosas son

suficientes para reconocer en toda su magnitud la valía de
este pueblo heroico, que tomó las calles el Primero de Mayo
para festejar el Día Internacional de los Trabajadores con
alegría, colorido, disciplina y patriotismo, en franca declara-
ción de unidad y confianza en la Revolución y en sus líderes.

Con ese regreso masivo a la Plaza de la Revolución
Antonio Maceo, luego de dos años de pandemia, enviamos
un mensaje claro al i : sin importar cuán grandes sean
las dificultades que nos imponga su política genocida, está
más vivo que nunca el legado de Fidel, el compromiso con
Raúl, con Díaz Canel y con la gloriosa historia de resistencia
y lucha del pueblo santiaguero por la soberanía de nuestra
nación.

Como expresó el miembro del Buró Político del Partido y
vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, otra
vez los santiagueros hicimos retumbar la Plaza de manera

muy especial por la combatividad y el entusiasmo que
mostraron los colectivos obreros de los 15 sindicatos y las
organizaciones políticas y de masas.

A los trabajadores y a sus familiares, que guían con su
esfuerzo cotidiano la marcha de la Patria por la senda del
socialismo; a esa juventud que se reafirma antimperialista y
valerosa en defensa del legado martiano y maceísta; a este
pueblo movido por profundos sentimientos de amor,
expresamos las más sinceras felicitaciones.

Reciban nuestro reconocimiento por ser protagonistas de
un desfile emocionante, en el que un mar de pueblo marchó
en defensa de su Revolución y en contra del criminal
bloqueo, que por más de seis décadas ha pretendido asfixiar-
nos. Santiago de Cuba confirmó, otra vez, las palabras de
Fidel el día en que se le otorgó a la ciudad el Título
Honorífico de Héroe de la República de Cuba y la Orden
Antonio Maceo. En esta tierra indómita, a la Revolución
siempre le esperará la victoria.

mperio

Felicitan al
pueblo santiaguero

por el emotivo desfile

Fotos: ACN

Mensaje del Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido
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FALLECIDOS

27/4/22 Israel de Vedet del Toro. Ejército
Rebelde. Columna 3 Palma Soriano

28/4/22 Carlos Emilio Chaveco Carrión.
Internacionalista Songo-La Maya

28/4/22 Demetrio Mustelier Geres.
Ejército Rebelde Columna.18 San Luis

28/4/22 Eleodoro Meléndez Mengana.
Internacionalista. Songo-La Maya

29/4/22 Ramón González González.
Ejército Rebelde Columna 18

29/4/22 Demecio Oliva Humbert.
Pensionado Minint.

1/5/22 Leonardo Macías Bonilla. Lucha
Contra Bandidos. Contramaestre.

3/5/22. René Paisa Rojas. Internacionalista.
Palma Soriano

3/5/22 OlgaCuadrenDurán.Internacionalista.

La Dirección Municipal de la Vivienda de Santiago
de Cuba

Yarislin Matos Palú/ Directora Municipal de la
Vivienda

informa a los propietarios interesados en
vender sus viviendas por un valor de hasta 350 000.00
CUP que pueden dirigirse al Departamento de Fondo de
la misma entidad de lunes a viernes de 8:00 a.m. a 2:00
p.m. o llamar al 22661292 y 22661310 para recibir
orientación.

Debido a fallos técnicos presentados en la infraestructura de
Centro de Datos, al cierre de esta edición, se encontraban
interrumpidos los servicios de correos @nauta y @enet.
También estaba afectado el acceso a la plataforma
ENZONA, así como algunos portales institucionales.
Nuestros especialistas trabajan ininterrumpidamente para
solucionar la avería en el más breve plazo. Ofrecemos
disculpas por las molestias que esto pueda ocasionar.

Lupe, Idalmis y María Elena

Durante la semana que finaliza acontecieron una
serie de averías y otras dificultades técnicas que
afectaron el suministro de agua en Santiago de Cuba
con la consiguiente extensión de los ciclos de
entrega.

En conversación con el jefe de Operaciones de la
Empresa de Acueducto y Alcantarillados, Jorge
Abel Charón, conocimos que tres sistemas de abasto
a la ciudad tuvieron dificultad por averías en redes,
conductoras y equipos de bombeo, así como por
afectaciones eléctricas.

“De los tres sistemas de abasto el de mayor
complejidad fue Quintero, que abastece a casi el
85% de la población de Santiago de Cuba, allí
tuvimos que reubicar una conductora de 630
milímetros que entrega al centro urbano Abel
Santamaría, y que apoya al Sistema San Juan en el
rebombeo Vista Alegre y Campo de Tiro, hasta los
perímetros de Santa María.

“Estos alimentan a las zonas de Vista Alegre,
Rajayoga, Terraza, 30 de Noviembre y el litoral, así
como al sector San Juan-Sevilla. Todos se desfasa-

ron en su esquema de distribución, con más de 12 y
hasta 15 días”, explicó el directivo.

Asimismo dijo que el mayor problema en el
Sistema Parada ocurrió en el banco principal
eléctrico de la estación de bombeo, que suministra el
servicio de agua a la planta potabilizadora, la que
luego de llevar a cabo su proceso, entrega al sector
hidrométricoAgüero-Marimón, en Micro 8.

“De esta zona, -refirió Charón-, también se afectó
toda el área de Parada- Renté o sea la población de
Mar Verde, debido a averías en las estaciones de
bombeo El Carmen y Caimán, ambas estuvieron
varios días con limitaciones mecánicas, lo que
provocó atraso en el suministro de agua.

“En el caso del Sistema San Juan, el tercer
acueducto de la ciudad, se registraron varias
afectaciones eléctricas en el rebombeo de Versalles
y en VistaAlegre”.

Al momento de redactar esta información, -según
sus declaraciones-, ya se habían solucionado las
afectaciones y se comenzaba a estabilizar el
servicio, el cual se prevé quede normalizado, con los
habituales ciclos de distribución, para el venidero
martes.

Mi saludo para ustedes. Hoy quiero
compartir la alegría y felicidad que
embarga al colectivo de , al
estar desarrollando la jornada por los 65
años de este medio de prensa, aniversario
que celebraremos el próximo 7 de
septiembre. La conmemoración incluye
muchas actividades en las comunidades;
desde ya los invitamos a sumarse al
jolgorio

MARTHA Estevez Cruzata, de calle La
Paz S/N, Río Fuente, El Cobre, dice: “Tenemos un grupo de danza
infantil y en el colectivo hay una pareja de baile que sueña con
pertenecer a la CompañíaArcoiris, necesito orientación al respecto”

LUIS R. Sarracén Legrá,
vive en Escario #100, entre Hernán Cortés y San Miguel, refiere:
“Supuestamente somos un ‘trato adecuado’, desde el 2013 y ni así
hemos resuelto la situación que afecta la salud de mi familia desde
hace años, relacionada con una señal de Pare a la entrada de la
vivienda, que ha traído el agrietamiento de las paredes debido a las
vibraciones, además de que constantemente inhalamos los gases
contaminantes de los vehículos que van a parar al interior de la casa.
Lo más increíble del problema es que en las visitas que he recibido -
que no son pocas- dan la queja con lugar, y después de tanto tiempo
tratando de que me dieran una licencia constructiva estatal, ahora nos
dicen que no se puede ejecutar la obra y que nos iban a mudar, lo cierto
es que hasta ahora seguimos sin una solución”

YARISLÍN Matos Palú, directora DMV, responde sobre el
derrumbe total del Huracán Sandy, y no ha tenido solución:

de Planificación Física para legalizar el
terreno donde estaba enclavada la vivienda y posteriormente solicitar
en esa misma entidad la licencia de construcción y dirigirse al Puesto
de Dirección del consejo popular Boniato, a los fines de que se le
confeccione un expediente para comprar en el punto de venta los
recursos al 50 % por ser damnificada del huracán Sandy”
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… LA primera respuesta es de
Esstailis Izaguirre Delis, de la empresa
Aguas Santiago, referente a la acumulación
de agua albañal en la Calle 8 del tercer paso

de Versalles: “Realmente existía el problema y se procedió a su solución
con el carro desobstructor”…

…
ROSARIO González López, vecina de Eligio Griñán #18, entre Julián del
Casal y Callejuela, reparto Los Olmos, afirma: “Mi vivienda fue derrumbe
total del huracán Sandy, he formulado varias quejas y en 2015 recibí una
respuesta sin solución y estamos en 2022 y más nadie me ha vuelto a
visitar, soy un caso crítico, estoy ciega y con otras patologías de base,
pregunto ¿hasta cuándo tengo que esperar?...

… LEGNA Pantoja
Mestre, de Calle 8 # 167, entre Aguilera y Fernández Marcané, reparto
Santa Bárbara, plantea: “Comencé a trabajar por contrato determinado
como ascensorista en el Hospital Infantil Norte en octubre del 2020, por
una compañera que estaba pasando por comisión médica; en diciembre salí
embarazada y al dar la noticia en Recursos Humanos, la reacción fue
quererme sacar de la entidad, por lo que acudí a la Dirección Provincial de
Salud en busca de asesoría; el jefe de Recursos Humanos me expresó que
había que dejarme fija para poderme pagar la licencia -estuve de
contrato determinado más tiempo del establecido- y me hicieron fija, pero
como auxiliar de limpieza; en enero jubilaron a la peritada que estaba en
el ascensor, pusieron la plaza en convocatoria, la solicité y no me fue
otorgada. Soy diagnosticada como débil visual, y considero que quienes
violaron lo establecido hasta ahora no han hecho nada. En julio culmina mi
período de prestación social y no sé cómo quedará mi situación en materia
laboral”…

... NIDIA
Portuondo Arbelo, vecina del micro 2, centro urbano Abel Santamaría,

, dice: “Este es mi sentir y el de mis vecinos, este barrio no está
comprendido en los proyectos de mejoras de las comunidades, en esa vía
hay una escuela que cuando llueve se afecta grandemente por las
condiciones que presenta el vial, pues hay que sortear los ‘lagos’ que se
forman para poder llegar a ese centro y cuando no llueve, la polvareda es
insoportable afectando la salud de quienes vivimos y transitamos por el
lugar”…Ya me voy, nos vemos el próximo sábado…
Chaoooooooooooooooooooo Sabadazo

“El caso
fue valorado en el Distrito 1, explicándosele a la demandante que debe
personarse en la Dirección

Camino 48

Eres agua que refresca
Multiplicas con medida
Repartes sabia molida
No dejas que amanezca
Sin que tu voz prevalezca
Eres surco que germina
Manantial de mozas flores
Quien aspira tus honores
Amor y bien enjamina
Tú, montaña que ilumina.
Como una mariposa
Liba tu frente, retoza
El poeta para andar.
Cuando se pone a emular
Te convierte en una diosa.

Madre

Ismara Rufina Poll Correoso

Madre: La perfecta amalgama

Esmérides Sánchez Hernández

Madre, lo más bello del mundo
A tus pies te lo mereces
Al tenerme nueve meses
En tu vientre tan fecundo
Me brotaste a este mundo
Como la madre Mariana
Eres perfecta amalgama
Mejunje de beso y miel
Que va curando mi piel
Cuando la vida me sangra.
Eres perfecto escondrijo
Donde se calman mis penas
Y en el caudal de tus venas
Alimento mi paso y sigo
En tu mirada percibo
Tu voz en pleno concierto
Y si no hay luz en mi verso
Vieja mi querida vieja
Tus ojos son candilejas
Iluminando mi universo.

M
A
D
R
E

Mirtha Cuan Morell

ucha paciencia y ternura
mas y reprimes con cariño
edicas toda tu vida
ectificando actitudes
ducas, eres forjadora de valores.

Una madre y un lindo Son

Carlos Miguel Odio Lluany

Mayo usted rey de las flores
Segundo domingo hermana
Preciosas madres cubanas
Dignas de calmar dolores
Jazmín que adornan olores
De un hijo un vientre brotó
Una maravilla optó
Por las madres y sus bondades
Desearles felicidades
Procrear usted aceptó.

El Benny con su bastón
Cuní y Matamoros un día
Pepe Sánchez proponía
Que Piñeiro baile un son
Chapotín dijo hay razón
Que venga Ñico Saquito
Y Chano Pozo solito
Adalberto como un rayo
Que viva el 8 de mayo
Santiago es un son bonito.

DIA DE LAS MADRES

Luis Mariano Carvajal Trutié

Día de las madres, hermoso día
Incomparable por su amor y ternura
A ti que eres fuente creadora de la vida

Dedicamos una roja o blanca flor
Expresión de cariño, estés presente o ausente

Lucero del alba, siempre brillante
Así te vemos Madre querida
Sublime, esplendorosa, sin manchas

Mariana, gallarda y radiante como las palmas
Ante ti devoto me inclino para besar tu frente
Dulcemente como solo tú mereces
Recibe madre querida
En este tu día mi felicitación
Sincera, ferviente y amorosa.

Dificultades técnicas afectan suministro de agua
Lucía Montes de Oca Fusté

Etecsa informa a sus clientes

Creaciones
populares

La Empresa Eléctrica Santiago de Cuba
comunica a sus clientes la rotación de los
bloques para el mes de mayo, programación
que se empleará en caso de que ocurran
afectaciones debido al déficit de capacidad de
generación.

Se mantiene la organización con seis bloques
de desconexión del servicio eléctrico, con
cuatro horas de afectación aproximadamente.
Reiteramos que esta planificación puede
variar, pues todo esto estará en dependencia de
las condiciones que existan en el SEN y del

equilibrio que se logre entre la demanda y la
generación como ya hemos explicado, por lo
que insistimos en el llamado a la población a
extremar las medidas de ahorro energético en
los hogares y centros de trabajo. Continuamos
implementando las acciones de regulación de
la demanda en el sector estatal.

Puede encontrar información en nuestro
Perfil Institucional en la Red Social Facebook o
comunicarse con nosotros a través de los
teléfonos 18888 y 22647442. Les ofrecemos
disculpas por las molestias causadas.

Información de la Empresa Eléctrica
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Cuando muere un niño, una tristeza sobrecoge el
ánimo, y el dolor se torna solidaridad aunque no se
conozca a la familia afectada.

Paradójicamente, la mayoría de las muertes en la infancia ocurren por
accidentes; o sea, son evitables, y muchas veces se deben a descuidos de
esos que acabaron perdiendo a la persona más importante de su vida.

El asunto es muy serio y, por tanto, todos deberíamos involucrarnos
en su prevención; para que no haya más pequeños fallecidos o
enfermos, a causa de lesiones no intencionales.

Según datos del Programa de Atención Materno Infantil (PAMI),
hasta el 28 de abril pasado en Santiago de Cuba hubo cuatro
defunciones en edad pediátrica: dos adolescentes (por ahogamiento en
playa) a los que nos referimos en la edición anterior, y dos niños muy
pequeños (uno lactante, asfixiado mientras dormía con adulto; el otro de
un año, ahogado en un charco).

La pediatra Magalis Giraudis Kindelán, funcionaria del PAMI en la
provincia, comentó a este rotativo que entre las lesiones más frecuentes
en la niñez se hallan las asociadas a la ingestión de sustancias tóxicas,
las caídas, las heridas, las quemaduras, la electrocución, el
ahogamiento, la asfixia por colecho, y la broncoaspiración de alimentos
(sobre todo en bebés) y los accidentes de tránsito.

Hoy proponemos algunas ideas para proteger a los más chicos de las
lesiones no intencionales.

Una de las medidas más importantes es no poner a los bebitos a
dormir con adultos para evitar que mueran asfixiados bajo el cuerpo de
estos. Además, hay que asegurarse de que en la cuna no haya objetos
que ofrezcan peligro; y cumplir la lactancia materna para precaver la
broncoaspiración de alimentos.

Los bebés nunca deben estar solos ni se puede ignorar su llanto;
tampoco es seguro colocarlos en camas u otros muebles de los que
puedan caerse si se desplazan. Como suelen llevarse todo a la boca, no
debe haber objetos pequeños o punzantes a su alrededor.

En el caso de los que ya caminan, hay que mantener el suelo libre de
obstáculos para que no choquen; limpio y seco para que no resbalen.
Debe evitarse que vayan a la cocina, accedan a escaleras, y que estén en
el baño sin la supervisión de un adulto.

Para prevenir los ahogamientos es muy importante no dejar cisternas
ni tanques abiertos; tampoco tener cubos, palanganas u otros recipientes
con agua en los lugares donde puedan estar los infantes. La confianza
excesiva es el mayor enemigo cuando del agua se trata: los niños no
deben bañarse en piscinas, playas, ríos, etc. sin la presencia de adultos.

Y jamás debe permitirse que se zambullan en lugares donde se
desconoce la profundidad o la fuerza de la corriente.

Otra recomendación es no colocar muebles cerca de ventanas, puertas
y balcones; impedir que se suban a armarios, mesas y otros muebles de
donde puedan caer; mantener cerrados los accesos a la calle, a la azotea,
al patio y a la cocina; y no tener en casa escaleras sin baranda.

Para que no sufran heridas, quemaduras y accidentes con la
electricidad, la doctora Giraudis Kindelán aconseja mantener los
cuchillos, tijeras, agujas y otros objetos punzantes lejos del alcance de
los niños; tampoco deben acceder a los electrodomésticos,
especialmente si generan calor como fogones, ollas eléctricas,
secadores, planchas, etc.; eliminar cables empalmados y sin aislante,
tapar los tomacorrientes; y mantener los combustibles, fósforos y
fosforeras en lugares seguros.

En las casas donde hay niños debe haber un sitio bien definido para
guardar desinfectantes, blanqueadores, detergentes, sustancias
corrosivas y otros productos cuya ingestión podría acarrear severos
daños a la salud.

“Hay que mantenerlos en sus envases originales para evitar
confusiones y si se pasan a otro recipiente, hay que identificarlos
poniéndoles el nombre del contenido”, remarcó la pediatra.

Asimismo, deben guardarse bien los medicamentos y, como indican
las etiquetas, alejados del alcance de los niños.

Otro escenario que ofrece peligro para los pequeños es la vía pública.
Es vital que los adultos supervisen actividades como montar bicicleta -
que debe hacerse en espacios libres de tránsito- o jugar en exteriores,
que no debe ser en la calle, sino en parques y áreas deportivas.

La prevención de lesiones no intencionales dependerá de lo atentos
que estemos a nuestros niños. No basta con eliminar las condiciones que
puedan propiciar sucesos lamentables, además hay que saber a qué y
con qué juegan, dónde están, con quién interactúan... La precaución
debe ser una constante en las dinámicas familiares.

También hay que enseñar a los hijos, desde pequeños, a cuidar y
proteger su salud, mostrándoles qué situaciones los ponen en riesgo. El
sentido de seguridad y de protección personal les ayudará a identificar
el peligro y a alejarse de este.

Evitar los accidentes en la infancia también requiere la intervención
de la escuela y la comunidad. Aprovechar los espacios que tenemos
para aprender cómo evitar que nuestros niños queden lesionados o
mueran en situaciones perfectamente prevenibles es una necesidad; y
en este sentido Salud, Educación, las organizaciones de masas y los
medios de comunicación deberían tener una labor más activa.

En este mes se cumple un año de la publicación de un
trabajo sobre la venta regulada en módulos de los
productos líderes -aceite, detergente y pollo-; también
se señaló que podrían ponérseles otros de acuerdo con
los inventarios existentes en los almacenes de las
cadenas de Tiendas del Cimex y Caribe.

Luego del tiempo transcurrido siguen las
insatisfacciones e inquietudes, por lo que

volvió tras los pasos de esa comercialización
para saber qué está sucediendo.

Estos son algunos de los criterios que nos han
llegado:

-Antes la venta del módulo estaba más organizada.
-El método de comercializarlos por el número de la

libreta era mejor, había disciplina, orden, cada cual
sabía cuándo le tocaba y no había aglomeración de
personas.

-Ahora es un verdadero desastre, en muchos lugares
es por orden de llegada, lo que propicia el desorden,
además de la pérdida de tiempo porque no se sabe ni la
hora ni el día en que llegará el producto.

-En ocasiones después de largas horas de cola hasta
de más de un día, la mitad de los presentes no alcanzan,
perdiendo su tiempo y teniendo que recurrir una y otra
vez hasta lograr su objetivo.

Hicimos un sondeo por diferentes lugares de la
ciudad:

y conversamos con un
pequeño grupo de personas, que aunque no es
representativo, sí dejaron a la luz que existen
problemas que afectan a la mayoría:

Nos comentaron que en la tienda El Otoño en el
centro urbanoAbel Santamaría los productos no llegan
completos, -no es como en otros lugares que además
del pollo se les agregan otros de primera necesidad.

Clientes de la zona de Trocha señalaron que desde
hace muchísimo tiempo no adquieren ningún módulo y
que jamás les han vendido champú, suavizante u otro
artículo de primera necesidad; ha sido solo aceite, pollo
y detergente.

Sin embargo, hemos conocido que muchas
comunidades han podido comprar módulos que
incluyen leche condensada y pollo para niños y adultos
mayores.

Clientes del punto de venta ubicado en la carretera de
El Caney, aseguran que ha empeorado la situación y
afirman que “hay que pasarse días velando el módulo,
muchas veces se hace la cola, -lo pusieron por orden de
llegada- y no llega, hay personas que viven cerca y
marcan desde el día anterior y en las primeras horas de
la madrugada ya están en el lugar y no hay que decir lo
que sucede”.

Otros que residen en la misma zona no se explican
que anteriormente casi siempre quedaba pollo y se les
vendía a los casos vulnerables de la comunidad y ahora
con ese nuevo método, los compañeros al frente de la
actividad afirman que no tienen dicha orientación y
que no les queda nada para ayudar a esas personas.

Todos coinciden en un criterio, mercancías como el
champú, la frazada de piso, la crema dental, entre otros,
cuando se terminan, si por casualidad vuelve a llegar
no se tienen en cuenta los núcleos que no alcanzaron.

Sin embargo, hay referencias de que en el centro

urbano José Martí y Versalles
la venta está organizada y no
se pasa tanto trabajo.

La experiencia en los Altos
del 30 de Noviembre es muy
positiva, por ejemplo además
de los módulos oficiales de
aceite, pollo y detergente,
cada vez que llega un producto al punto de venta se va
distribuyendo por CDR, así han podido adquirir
salchichas, máquinas de afeitar, leche condensada,
pasta de diente, desodorante y se realiza de forma
organizada.

Entonces, si se demostró que el mejor método para
comercializar ese módulo es por el número de la
Libreta de abastecimiento, por qué cambiarlo; si
funcionó el sistema de informar por día a qué núcleos
les corresponde, por qué se dejó de hacer así.

Concuerdo con que también se debe rotar: si
comenzó del 1 al 300, en la próxima vuelta debe ser
diferente, pero nunca hacerlo por orden de llegada,
pues esto propicia la intranquilidad, la acción de
madrugar y la indisciplina de quienes marcan para
varios y venden los turnos.

En la indagación realizada a groso modo supimos
que quienes compran en los puntos de venta de la
cadena Cimex, atestiguan que todo no es color de
rosas, pero está mejor organizado y casi siempre el
pollo se acompaña de otros productos de aseo,
mientras quienes lo hacen en los puntos de las Tiendas
Caribe, afirman que no ocurre lo mismo.

Conocemos que esta venta surgió como una
alternativa para evitar el acaparamiento y la reventa,
pero también sabemos que depende de la
disponibilidad de recursos; sin embargo, quienes
controlan y organizan deben buscar la manera de
eliminar las diferencias entre los que compran con una
u otra cadena, además de en la rotación tener el control
de los que fueron beneficiados con uno u otro
producto.

Las interrogantes están en la palestra pública: ¿por
qué una cadena además del cárnico, agrega otras
mercancías? ¿Si existe un control de la cantidad de
consumidores en cada punto de venta, por qué el aceite
y el detergente no llegan completos?

Los encargados de la organización son los consejos
populares y los factores de la comunidad, por lo que se
precisa de la acción conjunta para garantizar que lo que
se hace con una buena intención no se tergiverse e irrite
a la población y propicie la indisciplina. Las buenas
experiencias deben socializarse.

La venta por módulos se agradece mucho, pero no
podemos permitir que lo que no nació torcido, se vaya
torciendo en el camino.

Vivimos momentos duros, de escasez de todo tipo y
nos mantenemos trabajando con la fe de que los
tiempos futuros tienen que ser mejores; contribuyamos
todos, desde nuestros puestos de labor, para hacer la
vida más llevadera a nuestros compatriotas.

Sierra
Maestra

de los centros urbanos Abel Santamaría y José
Martí; Alta Vista, Vista Alegre, Trocha, Versalles, El
Caney, el Tivolí y Marialina

¿Por qué en unas
zonas hay referencias de varias rotaciones en la venta y
en otras no? ¿Por qué productos como el aceite y los
pampers, por ejemplo, se venden en ocasiones sin un
control como pasó hace unos 15 días en la tienda El
Trianón, si se tiene esta opción que busca evitar el
acaparamiento y la reventa?

¿Cómo prevenir
accidentes

en la infancia?

Osmany Kindelán Rizo, de General Peraza # 302½, entre Pedrera y Calle 7, reparto Flores, nos escribe
para hacer público lo sucedido en un ómnibus Diana con la chapa B 002665, con destino a MayaríArriba.

“En la mañana del 11 de abril, aproximadamente a las 8:30 a.m., viajaba en dicho ómnibus, para el
campismo Loma Blanca. El chofer del vehículo manifiesta que habían maletines en el medio y que en la
guagua no se montan maletines; en la parada de Songo pidió que las personas se corrieran para atrás, al
seguir montando más personal, los viajeros comienzan a protestar porque ya no cabía ni una aguja, la
respuesta del conductor fue que él vivía de eso y tenía que montar a más personas.

“Llevaba puesta música a alto volumen que no le dejaba escuchar cuando los pasajeros pedían parada,
hasta donde sé los ómnibus no son particulares, entonces por qué permitir tanto maltrato”.

Maltrato sobre ruedas

La venta de los módulos
no nació torcida...

INDIRA FERRER
ALONSO

ANGELA
SANTIESTEBAN

BLANCO
atsanti@enet.cu

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
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Ella es incansable. Todos los días se le ve
en el laboratorio innovando, mezclando,
haciendo. El aroma de las plantas naturales
que desprende cada comprimido que tocan
sus manos se entrelaza con la dedicación,
humildad y sensibilidad que Martha Zoe
Lemus Rodríguez pone al trabajo, el que
representa para esta santiaguera 'toda su
vida'.

En reconocimiento a sus años de labor
que ya suman más de medio siglo, funda-
men ta lmen te en e l Labora to r io
Farmacéutico Oriente (LBF), le fue
entregado el Título Honorífico de Heroína
del Trabajo de la República de Cuba, que
otorga el Consejo de Estado a quienes
tienen extraordinarios méritos.

Su trayectoria inició en 1966 cuando se
graduó de Ingeniera Química en la
universidad oriental, fungiendo primero
como docente hasta que en 1974 se
incorporó a la Industria Médico-
Farmacéutica (Imefa) de Santiago de
Cuba, en aquel entonces Fábrica de
Tabletas y Líquidos Orales, hoy Empresa
LBF Oriente.

En esta entidad, Zoe Lemus, fortaleció su
profesión como tecnóloga de procesos y
descubrió, además, su pasión por la
farmacéutica.

Durante sus 48 años en el sector han sido
numerosos los resultados que cuentan con
el intelecto de esta estudiosa. Entre estos se
encuentra el desarrollo y ejecución del
proyecto de puesta en marcha de la Fábrica

de Parenterales de Gran Volumen (Sueros)
en frascos de vidrio, inaugurada por Fidel
Castro en 1989, y que permitió la produc-
ción de un renglón de importancia social y
estratégica en el interior del país.

“A partir de ese momento se consolidó el
Grupo I+D (Investigación y Desarrollo) el
cual dirigí por 18 años y que considero de
los más fructíferos de mi actividad como
investigadora.

“De ese colectivo se generaron investiga-
ciones como los primeros productos
naturales y sintéticos desarrollados por
nuestra propia empresa, dígase las tabletas
de Jalea Real, de Propóleos, y de plantas

medicinales, y los medica-
m e n t o s N a p r o x e n o ,
F e n i t o í n a y o t r o s ” ,
expresó.

Por estos aportes al
desarrollo del territorio, el
grupo integró el Polo
Científico-Productivo de
Santiago, el Sindicato de la
Ciencia y más tarde su jefa
alcanzaría la categoría
científica de Investigadora
Auxiliar de la Academia de
Ciencias de Cuba, en 1998.

En 2003, Zoe Lemus
también se tituló como
más te r en Med ic ina
Natural y Bioenergética,
dado en la Universidad de

Ciencias Médicas de la provincia.
“Durante mi labor como investigadora en

la industria farmacéutica me siento
realizada porque he trabajado en diversos
proyectos y temas de investigación como el
desarrollo de medicamentos genéricos de
origen sintético para sustituir importacio-
nes, y su reformulación para mejorar la
calidad, así como los productos naturales
en forma de tabletas, perfil que mantengo
hasta nuestros días, en el marco de la
Organización Superior de Dirección
Empresarial (OSDE) BioCubaFarma,
destacó.

Con casi 80 años, esta científica santia-
guera sigue aportando a la sociedad, ahora
como especialista del Grupo de Innovación
Tecnológica, siendo su mayor satisfacción
que los productos hechos lleguen a la
población necesitada y le sirva de alivio,
tratamiento y mejora de la calidad de vida.

Cuando una mercancía de origen
natural llega a la farmacia, se convocan a
los médicos y población y personalmente
les doy una charla y explico para qué sirve,
los beneficios que puede proporcionar, así
conseguimos que haya cultura de los
productos naturales, pensando siempre en
el bienestar del pueblo”, puntualizó.

Numerosos han sido los lauros que
avalan la trayectoria profesional de Zoe,
quien de todos ha sacado una enseñanza y
estímulo.

“Como especiales distingo tres, la Orden

Carlos Juan Finlay, máxima distinción que
otorga la Academia de Ciencias de Cuba, y
que tuve el privilegio de recibir junto a
Eusebio Leal; la segunda la Orden Lázaro
Peña de 1er Grado y la tercera la Llave de la
Ciudad, que la da la Asamblea Municipal
del Poder Popular de Santiago de Cuba,
esta última con una significación muy
grande porque sentí que ese homenaje
venía del pueblo.

“Ahora este título de “Heroína del
Trabajo” es lo más grande porque lo recibí
de manos del presidente Miguel Díaz-
Canel y junto a mis compañeros de
BioCubaFarma, que también recibieron un
reconocimiento especial por la loable labor
que hicieron durante estos años de pande-
mia”, concluyó.

Sencilla, apasionada con su profesión y
humana, Zoe agradece a su madre que la
formó en el amor al prójimo, en servir y ser
útil, y en defender las conquistas de la
Revolución, a su difunto esposo que la
acompañó durante 51 años en las alegrías y
sinsabores de la vida, y a sus nietos que crió
con el amor más grande.

Para ella no hay jubilación, no hay
descanso. El Laboratorio, especialmente la
fábrica de Tabletas ubicada en Sueño, es
aún su segunda Alma Mater, su casa, su
vida.

“

La incansable Zoe Lemus
“Una de las cosas que más me gusta es ser útil, ser esa persona que la gente reconoce no como Zoe Lemus,
sino como quien participó en la confección de la Lecitina de soya, Anamú, Mentisan y otros que el pueblo

agradece. Todo el que me ve me reconoce y me asocia con productos que le han ido bien para sus
padecimientos, y eso es muy lindo, estimulante, para mí es un gran premio”

Yanet Alina Camejo Fernández

Reconocimiento a todos los que hicieron posible la Expo-feria Cuba Vive y Trabaja

Fotos: Daniel Houdayer

La Llave de la Ciudad es uno de los galardones
que acompa a a Zoe en su oficina

Foto: Autora
ñ

En la entrega del título honorífico junto a sus compañeros de BioCubaFarma
Fotos: Cortesía de la entrevistada
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En el consejo popular (CP) de Comecará, se localiza la
UBPC Mario Muñoz Monroy, que por estos difíciles
tiempos de pandemia de la Covid-19 y el recrudecimiento
del bloqueo económico del Gobierno de los Estados Unidos
contra Cuba, se enfrasca en llevar adelante buenas cosechas
cafetaleras que la consoliden en el grupo de Movimiento de
los 100 quintales de café oro por caballería a nivel nacional.

Gerardo del Toro Alcolea, presidente de la “Mario
Muñoz”, destaca que en ese empeño se ha laborado
intensamente durante estos años, sobresaliendo los
alentadores resultados que permiten exhibir cifras como las
materializadas en la pasada campaña cuando se completa-
ron 22 800 latas de café de la variedad Robusta recogidas,

de un plan estimado ascendente a 22 300.
Allí, son estimulantes los rendimientos agrícolas que se

elevan hasta 216 q de café oro por cab. Para este año ya
garantizan otra campaña superior que solo llegará a las 18
800 latas, si se tiene en conocimiento entraron en un proceso
de renovación de unas 13 caballerías, las cuales ponen en
condiciones al colectivo para terminar el programa de
renovación de sus áreas en el 2025.

A decir del Presidente de la UBPC, los cafetales eran muy
viejos, de ahí los bajos rendimientos agrícolas en algunas
fincas, las cuales se someten a una rigurosa repoblación en
espera a un corto plazo que la producción sea mayor.
Considera que cuando se concluya la renovación total se
materialicen unas 45 000 latas de café, cifra que dejará bien
atrás el récord de acopio de unas 27 000 logradas en una
campaña cafetalera.

Entre sus 50 socios, está bien arraigado el proyecto
“Desarrollo sostenible del Café Vietnam-Cuba, previsto en
el período 2016-2020”, el cual mediante la aplicación
consciente de la ciencia y la técnica garantiza la producción
de posturas para sellar las plantaciones, resembrar y
fomentar nuevas áreas, además de la obtención de medios
biológicos para el combate de plagas y la tecnificación del
cultivo y otras ventajas.

Un total de 126,5 ha de café y otras cinco dedicadas a los
cultivos varios, caracterizan a la UBPC, fundada el 15 de
junio de 1993 y rentable desde sus inicios, comenta Gerardo
del ToroAlcolea, quien no deja de reconocer los compromi-
sos individuales y colectivos por hacer mejor las cosas y
aumentar la producción cafetalera, lo que se revierte en más
calidad de vida para los hombres y mujeres de estas
intrincadas serranías.

Los retos de esa estructura productiva, también incluyen

la producción de viandas, hortalizas, vegetales y proteína
animal, para el autoconsumo de la UBPC y satisfacer las
necesidades de la población en el municipio de Tercer
Frente.

Ellos, hoy por hoy, marcan la vanguardia cafetalera en el
país y en la provincia de Santiago de Cuba, la mayor
productora del grano en la nación; mientras reafirman que
en Tercer Frente, seguirán a la vanguardia entre las 12
UBPC dedicadas al impulso de ese cultivo y al beneficio de
ese importante rubro, acorde con el Programa de Desarrollo
cafetalero previsto hasta el 2030.

Rodolfo Serret Sánchez pensó que culminaría su vida
laboral entre vegetales y conservas. Luego de 10 años
como logístico de la empresa CubaTaxi, en Santiago de
Cuba, decidió crear una pequeña empresa para la venta de
productos agropecuarios y sus derivados; resultando,
finalmente, en un laudo favorable que le propiciara la
conformación de una Mipyme (micro, pequeña y mediana
empresa) de servicios para autos.

Dada su experiencia en el sector del Transporte, fue una
casualidad acertada que en el último momento accediera a
formalizar, junto a Alberto Silva Sánchez, “Fraternidad
S.R.L” (Sociedad de Responsabilidad Limitada).

La pequeña empresa, ubicada en el reparto Rajayoga,
muestra adecuadas condiciones estructurales y
organización de sus espacios, a pesar del poco tiempo de
existencia, y, según las palabras de su cofundador: el
nombre es un indicio de esos intereses comunes que deben
tener sus empleados, en lo profesional y humano. “El
objetivo de esta sociedad es mejorar como activista
económico a través de la rama del Transporte, ya que formé
parte de esta durante la última década”, comentó Serret.

“La aspiración era crear un taller integral como personas
naturales, pero dada la nueva posibilidad de hacerlo con la
adquisición de una personalidad jurídica, pensamos que la
Mipyme sería la mejor opción porque ofrece mayores
beneficios. Por ejemplo, desde lo legal, agilizan el trabajo
y dan la posibilidad de crear cuentas bancarias en más de
una moneda, adquirir recursos en determinadas empresas,
entre otras cosas.

“Ofreceremos más de 10 servicios para la población y las
instituciones del municipio: mecánico, electricidad,
fregado de autos, soldadura, chapistería, pintura, ponchera,
parqueo, tapicería, reparación de aires acondicionados
automotrices, auxilio en la vía, carga de pasajeros, y una
tienda de venta de piezas de repuesto. Aunque por ahora
solamente disponemos del parqueo hasta que se culminen
todos los trámites legales, incluyendo el necesario para la
obtención de la licencia operativa de transporte.

“Tenemos 26 plazas de trabajo, ocupadas en su mayoría
por aquellos trabajadores que se habían quedado
disponibles luego de la reestructuración que sufrió
CubaTaxi, inmueble que colinda con nuestra Mipyme. En
un futuro podremos generar más empleos, a medida que
aumenten los contratos, por lo cual estamos preparando
una nueva brigada que estará ejerciendo en la calle Gallo,
entre Habana y Maceo, que es donde radica la empresa
como tal. Una vez logrados todos los pasos requeridos, las
ganancias individuales rondarán los 6 000 pesos como
salario mínimo”.

“El valor de los servicios se regirá por la oferta y la
demanda, y a partir de una tarifa enmarcada en una ficha de
costo por cada prestación. Hay que tener en cuenta que, en
nuestro caso, el trabajador su propia ficha de costo, o
sea, la producción y las ganancias no son en conjunto sino
individual. Esto demandará mucho profesionalismo y
calidad en lo que hacemos, garantizando el mayor número
posible de clientes.

“Por otra parte, debemos tomar en cuenta que los equipos
y piezas para nuestro trabajo se comprarán con las
empresas suministradoras en la provincia, y con las que se

pueda negociar en el extranjero, a través de Cimex, Divep,
y Transimport.

“Bueno, hemos propuesto un proyecto de desarrollo
local, vinculado al Gobierno, que consiste en la reparación
de muebles escolares en instituciones educativas, y en las
casas de la comunidad de Rajayoga. De esta forma,
expandimos nuestras prestaciones hacia la solución de
problemas que afectan directamente a la comunidad.
Quizás más adelante podamos incluir nuevas ofertas”,
concluyó.

Limitar el exceso de cargos administrativos y aumentar
los productivos son beneficios fácticos que ofrecen las
pequeñas y medianas empresas que hoy se arriesgan,
aunque con grandes proyecciones, a desarrollar esta
modalidad económica en Cuba.

“Fraternidad S.R.L” ha logrado reducir al mínimo su
personal, demandando más capacidad y ganas de hacer.
Como entidad privada, además, busca generar su propia
formación para estudiantes de politécnico, a través de la
futura creación de una escuela especializada en la
explotación del transporte; logro que, indudablemente,
sería apreciado por los sectores más jóvenes de la sociedad.

¿Cómo se establecerán los precios por servicios?

¿Podrán incursionar en otras actividades
comerciales?

lleva

Nazín Salomón Ismael

UBPC MARIO MUÑOZ MONROY

MÁS CAFÉ Y ALIMENTOS PARA EL PUEBLO
Luis Sanchez Del Toro y Ángela Santiesteban Blanco

Una pequeña empresa regida por la “Fraternidad”

Gerardo destaca la buena floración
de las plantaciones después de renovadas

Fotos: Samanta Piedra Hernández

Las atenciones culturales a las plantaciones es sistemática
y rigurosa sobre la base de la ciencia y la técnica



Luego de un “impás” de ocho años –dos de estos por la
pandemia de la Covid 19-, desde el jueves se desarrolla en
Santiago de Cuba el Festival MatamoroSon que finalizará el
lunes 9 de mayo.

Una cantata por Enramadas hasta la escultura a Miguel
Matamoros inició el festejo. Allí estaban José Ramón
Monteagudo y Beatriz Johnson, principales dirigentes del
Partido y la gobernación. Y Suena Cubano, All Star y Vocal
Vidas recrearon Son de la Loma.

Ha encabezado las presentaciones artísticas y otras activida-
des, el saludo al Día del Son (8 de mayo), a la memoria del
maestro Adalberto Álvarez, y a los 100 años de la canción de
Matamoros “Mamá son de la loma”.

Y para beneplácito de muchísimos santiagueros, y no
santiagueros, también, el compositor Rodulfo Vaillant García,
presidente de la Uneac en Santiago de Cuba, es a partir de este
año, presidente del Comité Organizador del festejo más
auténtico del son.

No ha sido labor sencilla rescatar el “MatamoroSon”.
Aunaron esfuerzos autoridades y entidades del territorio,
especialmente la Intendencia, la Dirección Municipal de
Cultura, la Empresa Comercializadora de la Música y los
Espectáculos, la Uneac, la Egrem… en fin muchas. Y para
2023 las iniciativas se multiplicarán y lo mejor: aseguran los
organizadores que el Festival no se volverá a detener, solo por
fuerza mayor.

Por lo pronto, en el Salón de los Grandes, en los altos de la
Casa de la Trova hoy será el encuentro y competencia de
treseros. Un hermoso tres, en manos ya de Rosa María Prades
Bell, directora de la Empresa de la Música, es el premio. Desde
las 10:00 a.m. profesionales y aficionados ejecutores del tres
pueden confrontar habilidades Y el viernes sería el coloquio
Son cubanos, en el Salón del Son, con la Lic. Yuneisi González
al frente de la intervención de los Lic. Conrado Palacios, Típica
Juventud; Isabel Rodríguez y José Mendoza, de Casas de
Cultura; Lorenzo Jardines, y Cleidis Chacón, museóloga,

todos con ponencias sobre el son y figuras relevantes del
género.

Varios de los sitios habituales para bailar más parques y
plazas de la ciudad sirven desde el jueves como escenarios a las
agrupaciones musicales más populares de Santiago de Cuba,
que son de entre las renombradas del país. Un buen reinicio del
“MatamoroSon”, que tuvo su apertura en la Plaza de Marte, el
5 de mayo por la noche.
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No es tema novedoso aquí mas como el error
se reitera en otros escenarios, volvemos a tratar
un asunto profundamente cultural como es la
celebración del Día de las Madres, pues
afirman unos, que el primero fue en mayo de
1920 en Santiago de las Vegas; otros, que
ocurrió poco antes en Puerto Padre. Sin
embargo, hay evidencia de que ni fue en esa
localidad occidental ni en la nororiental sino
en Santiago de Cuba donde se festejó por
primera vez.

Los detalles que mostraré, dejarán expuesto
cómo la primicia de la efeméride corresponde
a la Ciudad Héroe de la República de Cuba. Y
agregar, que con aquel primer homenaje
cultural y artístico, los organizadores no
buscaron protagonismo. Solo los animó
enaltecer a las madres y reproducir en Cuba un
acto noble que ya se efectuaba desde hacía
varios años en los Estados Unidos de
Norteamérica. Fue aquí pero pudo ser en otra
localidad cubana. Y hasta cabe esa posibilidad,
que si fuese así desconozco. Pero decir que en
Cuba, en 1920, se celebra por primera vez el
Día de las Madres, en Santiago de las Vegas,
es un error histórico.

En el tomo 2 de Crónicas de Santiago de
Cuba, de Carlos Forment Rovira, viene
reseñada la festividad por el Día de las Madres
en 1918, dos años antes que en Santiago de las
Vegas y Puerto Padre.

Y para más certeza, en la primera página del
periódico Diario de Cuba, editado en Santiago
de Cuba, y con fecha 13 de mayo de 1918,
aparece una extensa información, incluso con
pase a la página 4, todo bajo el título EL DÍA
DE LAS MADRES, con un sumario que
señala: Ayer se celebró por la Escuela
Dominical de la Iglesia Bautista de Santiago
de Cuba.

Evidentemente, la nota de prensa hace
referencia al acto celebrado el domingo 12 de
mayo por eso sale publicado el 13 de mayo. Y
para más detalle reproduzco parte de la
información del Diario de Cuba

“Hace unos pocos años que se instituyó, en
los Estados Unidos de Norteamérica, una
fiesta nacional sumamente justa y simpática,
que ha ido extendiéndose por varias naciones y
que, según verán nuestros lectores, va
tomando arraigo en la nuestra. Nos referimos
al MOTHER´S (Día de las madres) que
anualmente se celebra, el segundo domingo
del mes de mayo, en escuelas públicas y
privadas, así como en las dominicales, por
disposición del Gobierno de aquella nación.

“La Escuela Dominical de la Iglesia Bautista
de Santiago, que forma parte de la Asociación
Internacional de Escuelas Dominicales,
celebró ayer el día de las madres con una
simpática fiesta muy bien organizada.
Consistió ella en cantos, recitaciones y
discursos apropiados al carácter y fines de la
celebración hecha y cuantos tomaron parte en

el desarrollo del programa cumplieron
admirablemente su cometido. Merecen
especial mención los números siguientes: Un
discurso por la señorita Luisa Martínez Díaz,
exponiendo el origen y fines de la fiesta. Un
soneto, compuesto por nuestro compañero de
redacción el doctor Enrique J. Molina y
recitado por su primogénito, el niño de seis
años Enrique Molina y País, con gran soltura y
excelente dicción, titulado “El Mejor Don”...
Una poesía, titulada “La infancia”, por la niña
Julieta Urgellés... Una poesía leída por la
señorita Irene Botta Zamora... Un discurso
leído por la señora Alicia Walker de Watson…
El doctor Enrique J. Molina, tuvo a su cargo el
resumen de la fiesta, hablando brevemente de
su alta significación sociológica y del
importante papel del arte en el verdadero
progreso de los pueblos… Comparó la labor
paciente y constante de las madres con la del
microscópico coral que va formando, durante
siglos, la base de nuevos continentes y destacó
la importancia de que una nación honre
debidamente a las madres... Con un número
destinado a los niños… y a las madres de ellos
allí presentes, terminó la fiesta, una vez pedida
la bendición por el Pastor señor Story.”

El Dr. Enrique J. Molina que aparece citado
en la información del Diario de Cuba, era el
esposo de Sara País, hermana mayor por parte
de padre, del inolvidable Frank País García.
Ella es quien trae a Santiago de Cuba, de
regreso de los Estados Unidos de
Norteamérica, la iniciativa de rendirle
homenaje a las madres el segundo domingo de
mayo, y es, además, una de las personalidades
de la Iglesia Bautista santiaguera que con más
entusiasmo participaron en la organización y
celebración de aquel acto, el 12 de mayo de
1918.

Las evidencias y las fotos hechas al antiguo
diario santiaguero en la Biblioteca Elvira
Cape, no dejan la menor duda de que evento
cultural de tal trascendencia como el Día de las
Madres, en Cuba tuvo su primera manifesta-
ción en Santiago de Cuba sin que esto
demerite en lo más mínimo, lo que posterior-
mente se hizo en el Norte de Oriente y luego
en La Habana.

“Tula cansada de amor”,
novela radial de la emisora
CMHW, de Villa Clara, se alzó
con el Gran Premio de la
edición 12 del Concurso
Nacional Félix B. Caignet
2022 que organiza anualmente
en Santiago de Cuba, la
Asociación de Cine, Radio y
TV de la Unión de Escritores y
Artistas de Cuba (Uneac).

En el dictamen del jurado se
afirma que “Tula…”, dirigida
por César Ramón Irigoyen
Milián, es “una obra de radio
con guion esmerado sobre la
t r a y e c t o r i a p o l é m i c a ,
sorprendente de la poeta
camagüeyana Gertrudis
Gómez deAvellaneda en su rol
de mujer rebelde, la época en
que vivió, detalles inéditos de
su estancia en Santiago de
Cuba…” con “perfecta
armonía entre el mensaje de la
obra y la sensibilidad de la
realización”.

El certamen está consagrado
a los 130 años del natalicio de
Caignet, los 100 de la radio
cubana, y los 40 de la emisora
Radio Majaguabo, de San
Luis.

La jornada por el concurso
comenzó el 30 de marzo y se
extenderá hasta el 25 de mayo,
f e c h a s q u e r e c u e r d a n
nacimiento y fallecimiento,
respectivamente, del autor de
El derecho de nacer, incluyó el
jueves por la noche, la apertura
del Salón Félix Benjamín
Caignet Salomón, en el tercer
piso de la emisora CMKC
Radio Revolución.

Dirigentes y directivos del
Partido, Cultura, la Uneac, la
Egrem y de la radio, la TV y
productoras de audiovisuales
asistieron a la premiación.
También, el encuentro
homenajeó a Rafael “Pipo”

Torres Bosch, Francisco
“Paco” Miranda, Manuel
Bell Díaz, Máximo Muñoz
Martínez, y Francisco
Medina Riverí, de CMKC,
G r i t o d e B a i r e , e n
C o n t r a m a e s t r e ; Te l e
Turquino, Radio Baraguá, en
Palma Soriano, y Radio
Majaguabo, en San Luis,
respectivamente; reconoció
a Villa Clara por su partici-
pación y calidad de las obras,
y reverenció la memoria de
Juan A. Tejera Calzado,
quien durante años presidió
laAsociación de Cine, Radio
y TV de la Uneac.

La gala de premiación
aconteció en el Ranchón del
Músico, con realización,
conducción, y guion y
dirección de Iván Clavería,
Dayamí Milién y Francisco y
David, respectivamente, y la
actuación de Los Guanche.

En televisión, clasificaron 17
trabajos de todo el país y el
jurado: Miguel Valentín Olmo
Díaz, presidente; Rolando
Maseda Dapena y Norberto
Almira, entregaron Menciones
a “Fara por siempre”, de Rey
Milá Vega, de Producciones
Milatrón, y “Equilibrio”, de
Yarelis Nuevo Trivin, de la
AHS de Camagüey. Premio en
guion, a Yasmani Castro
Caballero, por su obra
dedicada a Berta Armiñán.
Premio en dirección a José
Antonio Salazar Bridón, de
Milatrón, por La guarandinga
de Filiberto.

Premios en especialidades
de TV. Fotografía a César
Ramón Irigoyen Milián, de
Tele Cubanacán, en Villa
Clara. Locución, a Kenia
Campuzano Delgado, por
“Meneses, presencia y alma
del teatro santiaguero”, de los

realizadores Carlos Fernández
y Katiuska Betancourt
Montero, de Producciones
Amanda.

Premios de los espacios
radiales, entregados por el
jurado: Mirelis Fonseca,
presidenta; Caridad Torres
Chacón y Yovanis Acuña
Montero. Premio en guion: a
Yailén Aguilar Rodríguez, por
“Atrapando espacios”, de
CMKC, sobre la música y los
30 años del Septeto Ecos del
Tivolí. Premio en dirección a
Miriam Kile Osorio, de la
emisora Grito de Baire, en
Contramaestre, por “Ritmo
Latino”. Premios colaterales a
espacios dramatizados. En
guion, a Ángel Luis Martínez
por “Tula…”, de CMHW,
Villa Clara. En dirección, a
María Elena Hernández
Rodríguez, de CMKC, por “El
magnate del mal”, en Objetivo
X.

Especialidades en radio, con
premios: Locución. Mención a
Samuel Urquía, por “Tula…”.
Premio, a Rosa Ileana Navarro
Pupo, de CMKC, por “Cuando
se quiebre mi voz”. Actuación.
Mención a la actriz Anisley
Pérez, de CMHW. Premio a
RenatoArza, de CMKC, por la
caracterización de Charlot.

Premio Honorífico Rolando
González al mejor documen-
tal: “Meneses…”, de Carlos
Alberto Fernández y Katiuska
Betancourt Montero.

Premio Honorífico José
Soler Puig a la mejor radiono-
vela: “Los hijos de la tormen-
ta”, guion de Ángel Luis
Martínez y dirección de María
Elena Hernández, de CMKC.

Festival MatamoroSonFestival MatamoroSon

EL MEJOR SALUDO AL MAESTRO ADALBERTOEL MEJOR SALUDO AL MAESTRO ADALBERTO

TULA CANSADA DE AMORPRIMER DÍA DE
LAS MADRES

PRIMER DÍA DE
LAS MADRES

A la derecha, Rosa Ileana Navarro
Pupo junto a Mirelis Fonseca

A la derecha, Rosa Ileana Navarro
Pupo junto a Mirelis Fonseca

A la derecha, Rosa Ileana Navarro
Pupo junto a Mirelis Fonseca

Kenia Campuzano Delgado
y uno de los jurados
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Los Diablos Rojos volverán a una
Final, en busca de engrandecer su
leyenda, tras ganar el Grupo B del
Torneo de Ascenso 2022 del fútbol
cubano, en el que han transitado con
paso demoledor, con solo cinco
puntos perdidos de 39 posibles.

El pase a la disputa por la corona
de esta primera parte del 106
Campeonato Nacional se oficializó
tras la goleada de cuatro por cero
ante los Tiburones de Ciego de
Ávila, casualmente, los finalistas
del Oriente en el pasadoApertura.

A buena hora han afilado sus botas
los hombres más importantes del
ataque “rojo”, Jorge “El Villa”
Villalón y Christian Flores, y así lo
dejaron patente con sendos dobletes
ante los avileños.

Para “El Villa”, que ha marcado
cuatro dianas en los dos últimos
choques, fueron sus cañonazos ocho
y nueve en el torneo, para ubicarse
como escolta del líder, el artemiseño
Yasnay Rivero, quien parece
inalcanzable con 12 goles.

En tanto, Christian llegó a las siete
perforaciones y es quinto en el
escalafón de los máximos artilleros
de la lid.

Lo que no han podido asegurar los
muchachos del profesor Jorge Isaac
Querol es la posibilidad de jugar
como locales en la Final, pues su
rival por el trono, Artemisa, los
aventaja en un punto (35-34), así
que esto es lo único que habrá en

juego hoy sábado, cuando los
indómitos visiten al segundo de la
llave, Las Tunas, y los artemiseños
vayan a la siempre complicada
cancha de Zulueta, a vérselas con
Villa Clara.

Lo que sí están definidos son los
elencos que participarán en el
Torneo de Clausura 2022, condición
reservada para los cuatro primeros
de cada agrupación.

Así las cosas, a los santiagueros
los acompañarán tuneros, camagüe-
yanos y guantanameros, por el
O r i e n t e ; a l t i e m p o q u e e n
Occidente, además de los artemise-

ños estarán en el Clausura La
Habana, Cienfuegos y Villa Clara.

Les recuerdo que la Final del
Apertura solo la disputarán -a un
partido- los ganadores de cada zona
y el vencedor de este juego enfrenta-
rá al vencedor del Clausura, de
donde saldrá el campeón de Cuba.

Antes de que la Covid-19 obligara
a suspender el 105 Campeonato,
Pinar del Río había ganado el
Apertura 2020, pero nunca se
terminó el Clausura, por lo que el
título quedó desierto; así que los
Diablos Rojos aún ostentan la
condición de monarcas.

Único de su tipo en el territorio
santiaguero, el Centro Provincial
de Medicina del Deporte (Cepro-
mede) arribó a sus 45 años de
fundado con logros resaltables en el
cuidado de la salud de los atletas de
alto rendimiento; así como el
aseguramiento especializado de
todos los eventos deportivos

realizados en la llamada “tierra
caliente”.

Con más de 40 másteres y un
personal altamente calificado, la
principal fortaleza de esta institución
es su capital humano, que funciona
como engranaje perfectamente
acoplado, para dar lugar a un
colectivo con un alto sentido de
compromiso hacia el proyecto social
al que representan.

En más de cuatro décadas,
Cepromede ha tenido el privilegio de
contar con un gran número de
trabajadores con muchos años de
trabajo ininterrumpido, los cuales
han sido savia de conocimientos de
las que se han nutrido las nuevas
generaciones que hoy forman parte
del Centro.

Por eso, en el marco de su aniversa-
rio, varios fundadores y jubilados
con una trayectoria importante
recibieron un merecido homenaje, en
agradecimiento a su ardua labor.

Asimismo, se reconoció el desem-
peño de trabajadores que han
permanecido varios años en la
institución, donde han tenido que
superar adversidades y ganar
batallas hombro a hombro en defensa
de cada conquista del deporte
revolucionario, ejemplo de perseve-
rancia y excelencia.

En la emotiva gala, a los directivos
del centro médico le fueron entrega-
dos varios reconocimientos de parte
de instituciones de la provincia,
como la Universidad de Oriente, la
Dirección Provincial del Inder, la
Central de Trabajadores de Cuba, el
Gobierno Provincial y el Comité
Provincial del Partido Comunista,
entre otros.

El director de Cepromede, Doctor
Eloy Oliveros Serrano, destacó la
labor de los homenajeados y todo el
personal de la clínica, quienes
siempre han antepuesto el deber
social ante el personal. “En los
últimos años, todos enfrentaron a la
pandemia que azotó a la humanidad.
En momentos de total recrudeci-
miento del bloqueo estadounidense
contra Cuba, nuestro personal se
agigantó y dijo presente”, aseveró el
galeno.

Cepromede brinda más de 20
servicios especializados, no solo a
atletas sino también a otros pacientes
que lo necesiten. Entre los más
demandados están la estomatología,
rehabilitación, medicina natural y
tradicional, electroterapia, magneto-
terapia, desarrollo físico, podología,
entre otros. Asimismo, el centro es
uno de los puntales de todo el país en
la labor preventiva contra el doping.

Celebran 45 Aniversario de Cepromede Santiago

Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

El Dr. Eloy Oliveros Serranos (al centro) recibió
los reconocimientos entregados a Cepromede

por su aniversario

Los Diablos irán por otra copa

Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Los santiagueros avanzaron a la Final del Apertura 2022

Todavía no entiendo cómo se les escapó a las
Avispas la victoria en el último partido ante los Indios
guantanameros, cuando llegaron al último tercio del
encuentro con clara ventaja de cuatro carreras y el
juego completamente controlado.

Ese hipotético éxito hubiese puesto a los santiague-
ros en una posición impensable hace una semana para
hacerse de un cupo a la post-temporada de la 61 Serie
Nacional de Béisbol, pero no todo está perdido.

La situación actual es la siguiente: “Santiago”
aparece ahora mimo en el lugar 11 de la clasificación
(recuerden que solo avanzan a los los ocho
primeros) con 35 ganados y 36 perdidos, y lo más que
puede aspirar es al séptimo escalón, que está en poder
de Pinar del Río (37-34).

El octavo clasificado es Isla de la Juventud (35-34 y
dos partidos menos) y en los puestos nueve y 10 se
ubican Matanzas y Holguín, ambos con 36-35.
Después vienen los montañeses y Villa Clara (33-34 y
ocho desafíos por efectuar). De esos seis conjuntos,
solo quedarán con vida dos.

Ahora bien, el escollo principal es “La Isla”, pues le
quedan más partidos por desarrollar que a los
indómitos y tiene la ventaja de haber ganado el duelo
particular, así que a los de la llamada “tierra caliente”
solo les vale quedar por delante de los isleños.
Argumentos similares a los Piratas tienen los villacla-
reños, que son los que más le deben al calendario, cosa
que puede romper a su favor, o no.

Con matanceros y pinareños nos vale quedar
empatados, y contra Holguín quedan par de choques,
que se desarrollarán precisamente hoy sábado, en un
programa doble en el “Guillermón Moncada”, y con
una sonrisa, los “rojinegros” habrán dominado el
pareo entre ambas novenas.

Lógicamente, lo que se necesita es ganar el doble,
para obligar a los Cocodrilos a hacer lo mismo contra
el último de la tabla, Cienfuegos, pero más que todo,
porque Vegueros y Piratas se verán las caras en Nueva
Gerona, así que algo bueno debe salir de ese tope para
los santiagueros, porque alguno de los dos -o ambos-
tiene que perder.

Y en el caso de Villa Clara, tendrá que enfrentar al
siempre complicado equipo de Mayabeque, así que
esperemos que los vientos de los Huracanes hagan
estragos.

Para el cierre de la etapa regular, entre marte y
miércoles, las Avispas apurarán sus opciones ante
Guantánamo en dos partidos que hay que ganar sí o sí.
Y de ahí tocará ver en qué situación quedamos y qué
pasará en los partidos pendientes.

Lo cierto es que, mientras las matemáticas le den
vida al profesor Eriberto Rosales y a sus muchachos,
hay que intentarlo. En el deporte se gana y se pierde,
pero lo que siempre premia la afición es la entrega por
alcanzar la victoria, se llegue a esta o no. Nos vemos
en el “Guillermón”.

play-offs

Los Diablos Rojos ganaron la Zona Oriental del Torneo de Ascenso 2022, lo que les
aseguró su presencia en la Final, donde enfrentarán a Artemisa. Hoy sábado se

definirá dónde se disputará el cetro

Todo o nada

Bisset llegó a 150 victorias en Series Nacionales
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Los valores propios de la ciudad de Santiago de Cuba la
convierten en un paisaje histórico urbano por excelencia. En
esta resaltan seis panoramas que forman un anillo patrimonial
alrededor de la metrópoli santiaguera, con un efecto singular
de gran atractivo para el turismo nacional e internacional. Así
lo evidencia el trabajo de la Oficina del Conservador de la
Ciudad (OCC), que ya acumula un cuarto de siglo en labores
de conservación y divulgación del patrimonio.

Con Omar López, su director,
conversamos una mañana, de
imprevisto aunque a gusto. Fue
así que decidimos plasmar con
tinta y en rotativa, y en varias
partes, los principales aconteci-
mientos que permitieron
conformar esta institución;
indetenible, amplia y de suma
importancia para la cultura
local.

Huracán, evolución y
resarcimiento

“Un momento triste, por su
significado, fue el paso del huracán Sandy, el cual propició
una situación compleja en la ciudad. Aunque a la vez nos dio
las fuerzas para superar las dificultades desde una posición
renovada, desde la modernidad, para trabajar el patrimonio.
¿Y qué significó eso?; pues que, por ejemplo, ya no era
solamente conservar la calle Enramadas sino convertirla en
corredor patrimonial con una función que unía la Plaza de
Marte con el Paseo Marítimo, propiciando el recorrido por
toda una secuencia de instalaciones que motivara el tránsito
por esta (Enramadas). Todo esto con la nueva condición de
corredor peatonal que ofrece un comportamiento especial.

“De igual forma, el Paseo Marítimo, visto como una
apertura al mar, le dio un balcón a Santiago. Esta nueva
mirada para el ciudadano permitió un refrescante y satisfacto-
rio espacio de ocio para el pueblo.

¿Qué decir del lugar que reconocemos hoy como Área
Monumental 26 de Julio? Es, en cierta forma, pulmón de la
ciudad que aporta historia viva del acontecer nacional. En ese
sector de la urbe hay cuatro monumentos nacionales, es decir,
una concentración de valores adquiridos de gran magnitud. Y
digo eso porque es importante ratificar esa conceptualización:
el valor patrimonial es adquirido y lo otorga la población que
lo tiene y siente, por lo tanto ese sitio es un lugar sagrado de la
historia cubana. En esta misma línea encontramos el
Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, altar de la Patria, por
esa nueva visión que lo caracteriza y que va más allá de las
acciones para su conservación; ahora visto como museo a
cielo abierto al que se va a disfrutar una ceremonia de alto
contenido patriótico que enaltece. Es la nueva función del
camposanto.

“El Castillo del Morro es un paisaje fortificado que no se
limita solamente a la piedra angular, que es la edificación en
sí misma. Defiende todo un sistema de elementos que forman
parte de ese contexto, y por lo tanto es todo un paisaje
reflejado en sus alrededores. Cuando vemos el panorama
cafetalero también se reflejan unos potenciales extraordina-
rios, porque no podemos ver el patrimonio como una carga
para la ciudad sino como un recurso, un valor asombroso con
capacidad movilizativa, y, por lo tanto, ese valor arqueológi-
co cafetalero es el que va a provocar que toda esa zona donde

está dislocado pueda convertirse en un área turística de alta
categorización y con alto nivel de convocatoria. Este sitio fue
el primero del mundo vinculado al café en declararse
Patrimonio Mundial, ofreciendo una caracterización singular
en un ámbito natural extraordinario mediante la mezcla
especial de la naturaleza con la creatividad del hombre”.

El paisaje subacuático fue debido al combate naval de la
guerra del 98. Un acontecimiento que marcó al mundo y
propició el cambio del siglo XIX al XX, y que, como
acontecimiento universal, dejó como seña patrimonial toda la
armada del almirante Cervera, hundida en el litoral santiague-
ro. Visualizar estas maravillas es hacer una inmersión en la
historia, rescatar una página sin dudas extraordinaria que
atrae a buena parte del mundo, especialmente a quienes
disfrutan de la actividad de buceo y la historia marinera.

“Por otra parte, El Cobre muestra un ambiente asociativo de
tres componentes fundamentales: la minería, la esclavitud, y
la religión. Es un ambiente mágico, religioso, que motiva y
emociona al que llega. Ha sido visitado por varios Papas, y su
naturaleza tiene un encanto singular. Desde un lago azul

artificial, creado por el
hombre, hasta el santuario
de la Virgen de la Caridad,
lleno de espiritualidad,
ofrece total relación con el
ser cubano y su historia
viva.

“Veinticinco años después
se muestra una ciudad con
seis paisajes culturales
diferenciados que pueden
ser, sin duda alguna,
elementos de atracción para
el resto del mundo. Por
tanto, cuando desde fuera de
Cuba se piensa en este

rincón del Caribe es casi inevitable no llegar a una ciudad
con un extraordinario reservorio del patrimonio histórico y
vastos contenidos espirituales, tangibles. Tierra de tradicio-
nes: conga, comparsa, carnaval, hábitos especiales como la
Fiesta a la Bandera y la caminata hasta el cementerio cada 30
de julio en honor a Frank País García. Hoy, se reconoce
como ciudad Creativa Musical por ser uno de los depósitos
fundamentales que surten la música universal y eso también
le da una condición de singularidad a su centro histórico.
Estos aspectos nos permiten lustrar al santiaguero, y a Cuba,
porque la lleva en su propio nombre”.

Entonces, ¿cómo logra trascender tanta riqueza patrimo-
nial?

“Todo esto es una responsabilidad, y quizás no se entienda
así, pero detrás debe haber una mano que protege, que cuida,
que transforma, actualiza, lo moderniza, lo traduce para las
nuevas generaciones, porque no hacemos nada con
devolverle un valor a algo para luego olvidarlo. Cada obra, y
su repercusión, deben llegar al alma de la juventud para que
puedan hacerlas suyas. El Patrimonio es algo que como valor
debe pasar de una generación a otra, solo así podrá trascender
y vivir en el tiempo. Lograr eso es el papel fundamental de la
Oficina.

“La labor de restauración y conservación de una ciudad
requiere de una estructura piramidal que permita una amplia
base de personas actuantes, una intermedia de personas
pensantes, y una cúpula, por llamarla de alguna manera, de
dirección de coordinación ejecutiva de todas las partes. Ha
sido esencial rodearnos de personas idóneas que planean la
ciudad más allá de lo visible y que tienen la capacidad de ver
el alcance de una determinada acción sobre esta. Luego, a
través de planes de gestión se logra articular todo el proceso
de conservación.

“Con ese planeamiento trabajamos, una Dirección y
Oficina Técnica donde se hacen todos los proyectos
ejecutivos de arquitecturas y urbanos; equipo de inversiones
que organiza los financiamientos; parte económica que
busca el financiamiento; equipo para la colaboración
internacional que nos permite dialogar con el mundo y a la
vez aportes financieros; la Escuela Taller de oficio Hugo
Luisi, encargada de formar jóvenes en todas las especialida-
des relacionadas con la conservación y restauración; y una
unidad administrativa que atiende, entre otras cosas, el
trabajo socio comunitario, entidades que hacen la labor
social desde la cultura: la casa Heredia, el grupo de trabajo
del cementerio, el grupo Surtidor de Sueños, los Cangrejitos
- Barracones, y otros que inciden en la sociedad y crean
conciencia ciudadana sobre la conservación del patrimonio.

“Tenemos un Departamento de Investigaciones Histórica,
la oficina del Historiador de la Ciudad, propiamente, con la
justa y adecuada dirección de la Dr.C Olga Portuondo, pues
mantiene una presencia viva en los medios de difusión y
distintas maneras de llegar al pueblo con la historia de
Santiago de Cuba. Todo esto propicia una promoción
literaria e intelectual considerable, y por tanto, cada año se
hacen folletos, libros, calendarios que ayudan a visibilizar
nuestros quehaceres. Lo podríamos llamar un pequeño
ejército de conservación que siempre está actuando y del
cual todos somos parte, incluyendo la ciudadanía y demás
organismos.

“No se puede creer que la labor nuestra es sencilla, es muy
compleja, y hasta incomprendida a veces debido a los
muchos requerimientos que debemos tener en cuenta. En
ocasiones no tenemos los recursos necesarios pero nunca ha
faltado el empeño, el deseo de trabajar y pensar que lo que
hacemos no es para la materialidad, esa se conserva y está
bien, pero lo hacemos por los valores espirituales para el
hombre que va a sentir su patrimonio, que lo va a proteger
porque lo quiere.

“La vida es una, y aunque ha pasado el tiempo me gustaría
estar en el primer día con la experiencia que tengo hoy. Eso
quizás me permitiría hacer las cosas de una mejor manera.
Aún así, no dejo de estar orgulloso por lo que hemos logrado,
y por el pueblo, ese que define nuestra idiosincrasia”.

Santiago de Cuba y la conservación de sus paisajes culturales:
Relatos de Omar López - Parte 2

Nazín Salomón Ismael

El Vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, hizo
declaraciones a la prensa durante su visita a Santiago de Cuba,
sobre cómo se enfrenta la pandemia y las medidas del bloqueo
económico, comercial y financiero impuesto al país, y se refirió,
además, a lo que hace la provincia indómita para crecer dentro de
las limitaciones.

le ofrece las palabras del miembro del Buró
Político del Comité Central del Partido:

“Seguro que vamos a salir adelante porque nos hemos sobre-
puesto a la pandemia, todavía no existe una vacuna que cure esta
enfermedad, pero con la respuesta de nuestros científicos y nuestro
pueblo la hemos logrado controlar y se sigue investigando. Lo más
importante es que regresamos a la nueva normalidad, y que no
retrocederemos, porque se logró la conciencia y la comprensión
del pueblo”.

Al referirse a los efectos del bloqueo sobre la economía y la
sociedad cubana, Valdés Mesa expresó:

“Hoy son más de 240 medidas porque la administración de
Biden las mantuvo y las incrementó, pero Cuba demostró a lo
largo de estos años de Revolución y está demostrando hoy, que
estamos en condiciones de superar esas dificultades bajo el
concepto que ha expresado el Presidente de la República, que no se
trata solo de resistir, sino de resistir con creatividad y crecer”.

Finalmente valoró la labor de la provincia en el frente económi-
co:

“Aquí mismo en Santiago se están haciendo inversiones y obras
por encima de las limitaciones, como la fábrica de cemento que
estamos construyendo para hacer un aporte significativo a los
programas de la vivienda y demás programas de desarrollo de la
provincia y del país. Los retos son serios y lo reconocemos, pero
no dejamos de trabajar, de pensar y de encontrar soluciones a esas
dificultades”.

Sierra Maestra

“Los retos son serios, pero no dejamos de trabajar”

Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Expresó Salvador Valdés Mesa en su reciente visita a Santiago de Cuba en ocasión del Primero de Mayo

(La recuperación del Cafetal Fraternidad, reflejo del cultivo del café por los
franceses a finales del siglo XVIII, hoy Patrimonio de la Humanidad,

es otra de las obras de estudio y de restauración que desarrolla la OCC)


